

## PRÓLOGO

*Todo lo que es, es de alguna manera la semilla de lo que será a partir de sí mismo* (Marco Aurelio. *Meditaciones* III, 36)

La idea de crear una publicación donde los jóvenes historiadores pudieran dejar testimonio de sus primeros esfuerzos e inquietudes no es nueva en absoluto, antaño la asociación de estudiantes FEDUM cumplió este propósito mediante su revista *Avances en la Historia*, así como la otra publicación que recibió el nombre de *Gestae*. Nuestra intención es demostrar que aquellos esfuerzos no han caído en el olvido y que estamos dispuestos a continuar con la tarea entonces emprendida. No albergamos ninguna otra intención que no sea la de avanzar juntos en la prodigiosa aventura de nuestra formación como historiadores; nos encontramos dispuestos a establecer un diálogo fértil y productivo, un intercambio beneficioso de ideas, sin lo cual esta revista no habría podido nacer ni podría subsistir.

Esta revista es esencialmente una revista de Historia, en los momentos actuales de los planes de estudio ha sido posible sólo así, pero sabemos muy de veras que no hay historia sin un buen entendimiento con las demás ciencias y disciplinas. No hemos incluido Literatura, ni Arte, ni Geografía, ni Filosofía; pero lo cierto es que desde un punto de vista riguroso todo está relacionado, vertebrado y conectado de manera tal que no podemos prescindir de ninguna disciplina. No sólo estamos dispuestos a admitir cualquier rama del saber esencialmente humanista (pues el hombre es el problema del historiador, del lingüista, del geógrafo, el hombre es el problema del filósofo) sino que deseamos destacar que examinamos desde ópticas distintas el mismo objeto: el contraste de nuestras indagaciones puede dar a la luz un fabuloso mosaico interpretativo, por lo que no debemos darnos la espalda jamás ni pensar en nuestras disciplinas como compartimentos estancos. Esencialmente somos humanistas que aspiramos al saber por el saber y a la contemplación por la contemplación, sin miserias que nos guíen ni ambiciones inconfesables.

Esperamos que *PANTA REI*, sea como un río de preguntas y estímulos, ésa es sin duda la metáfora más adecuada, pues el río es imagen del devenir y del cambio, del acontecer perenne y multiforme entre los mismos cauces. Algo muy parecido a lo que el historiador trata de captar en lo que llamamos devenir histórico. Los historiadores no nacen espontáneamente, sino que muy al contrario se forman con laboriosidad, no sólo en las aulas, sino en sus primeras tareas eruditas y docentes. Esta revista ha nacido de eso y para eso. Nace de la perentoria necesidad de los historiadores recién salidos de la Facultad, o todavía en ella, de hacer públicos sus trabajos e investigaciones, lejos de toda vanidad, con la intención de ser útiles a todos: alumnos, profanos o especialistas.

Nace para alentar a otros a sentir la misma necesidad, para demostrar que el historiador es dueño de su propia formación, de él depende llevar una vida estéril de enojosa repetición de lemas pre-elaborados, o bien muy al contrario comenzar una tarea de continua actitud eurística, exegética y en definitiva vital.

Lo que ahora tiene el lector ante sus ojos es la culminación lógica de la formación universitaria: la creación de un foro de opinión, cuyo bagaje teórico está en continua aportación. Huimos de la vanidad y buscamos el aprendizaje, la persistente formación teórica y práctica que se debe exigir a todo historiador, y el diálogo puesto que nos gustaría no llegar sólo a los jóvenes historiadores, sino también no ser ajenos a los temas de la enseñanza de la Historia en los institutos y en las escuelas, de manera que deseamos la colaboración con el profesorado de la enseñanza primaria y media.

Ojalá que esta revista goce de aceptación entre el público a la que va destinada y que provoque la participación de más personas en la misma empresa que alentó a otros antes que ahora y que hoy nos alienta a nosotros.

Queremos agradecer la acogida que ha tenido esta revista por parte de la Universidad de Murcia, en la cual hemos realizado casi todos los firmantes nuestros estudios superiores. Esta revista no es en el fondo sino el tributo debido a la institución universitaria, a la que todos amamos y tratamos de servir desde nuestro puesto de estudiantes, investigadores o docentes.